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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONVERSATORIO IA 
 
REALIZAN IEEQ Y UPQ CONVERSATORIO SOBRE INTELIGENCIA ARTIFICIAL 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Universidad Politécnica de Querétaro (UPQ) llevaron a 
cabo el conversatorio “El Derecho en los tiempos de la Inteligencia Artificial”, con la participación del Magistrado 
Sergio Arturo Guerrero Olvera, presidente de la Sala Regional Guadalajara del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF). El objetivo fue abrir un espacio de reflexión sobre el creciente uso de la Inteligencia 
Artificial (IA), su uso y aplicación dentro de la rama del Derecho; además, de su relación con las decisiones del 
electorado y la violencia digital en razón de género. El evento convocado por las comisiones Jurídica, así como de 
Transparencia y Tecnologías de la Información del Instituto, reunió a estudiantes de la Licenciatura en Comercio 
Internacional y Aduanas, así como de la Ingeniería en Datos e Inteligencia Artificial. La secretaria Administrativa de 
la UPQ, Beatriz del Río Maya, agradeció a las instituciones por compartir temas de interés y actualidad, que 
contribuyen a la formación y al desarrollo profesional del alumnado. El director de Tecnologías de la Información 
del Instituto y moderador del conversatorio, Raúl Islas Matadamas, recordó que la IA es una rama de la informática 
que realiza sistemas computacionales, mediante tareas que requieren de la inteligencia humana, en cualquiera de 
sus tipos: estrecha, general y super inteligencia. Destacó que el IEEQ fue la primera autoridad electoral en el país en 
implementar la IA en la organización de procesos electorales, mediante una prueba piloto que permitió agilizar el 
funcionamiento del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) en el Proceso Electoral Local 2023-
2024. En su exposición, el presidente de la Sala Regional Guadalajara subrayó la importancia de promover vínculos 
interdisciplinarios y colaboraciones, que brinden nuevas herramientas a las juventudes para ser agentes del cambio 
social en la era de la “plataformización”. Consideró que el Derecho debe ajustarse a las nuevas realidades y compartió 
que en el mundo existen 127 millones de personas creadoras de contenido, siendo México el tercer lugar en América 
Latina en el rubro. El evento realizado en el auditorio de la UPQ contó con la asistencia del consejero Daniel Dorantes 
Guerra; las consejeras Martha Paola Carbajal Zamudio y Violeta Larissa Meza Lavadores; las magistradas del 
Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, Norma Jiménez Fuentes y Ma. Isabel Barriga Ruiz; docentes y personal 
de la institución académica. 
 
https://qronica.com/realizan-ieeq-y-upq-conversatorio-sobre-inteligencia-artificial/ 
 
ASOCIACIONES POLÍTICAS ESTATALES 
 
OPINIÓN | FUENTE DE EL MARQUÉS  
Ahí viene el nuevo rumbo de Connie, confirmó ayer el Instituto Electoral de Querétaro a la procedencia del aviso 
de intención de la asociación política estatal nuevo rumbo promovida por siglo de las mujeres ac, cuya representante 
legal es Concepción Herrera Martínez, exdiputada local y ex dirigente de los partidos Querétaro Independiente y 
Querétaro Seguro, ya desaparecidos. Connie no se rinde. agua queretana, la más sana. (PA 1) 
 
https://plazadearmas.com.mx/ahi-viene-el-nuevo-rumbo-de-connie/ 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
REMUEVE PAN DIRIGENTES MUNICIPALES DE EZEQUIEL MONTES Y PINAL DE AMOLES 
El Partido Acción Nacional (PAN) en Querétaro anunció cambios en sus estructuras municipales con la remoción de 
Julián Feregrino Dorantes y Juan Manuel Bueno como presidentes de los Comités Directivos Municipales de Ezequiel 
Montes y Pinal de Amoles, respectivamente. La decisión responde a la necesidad de contar con liderazgos activos y 
comprometidos con el fortalecimiento del partido y la construcción de un Querétaro dinámico y participativo. (DQ) 
 
PRI 
 
PRI DEBE ASOMAR AL FUTURO: ENRIQUE BURGOS GARCÍA  
Propuestas serias y buenos candidatos le permitirán asomarse al futuro al PRI, que hoy cumple 96 años de haber 
sido fundado aquí, en opinión del exgobernador, exsenador y exdiputado Enrique Burgos García entrevistado en 
exclusiva por PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro. Al también ex director nacional del DIF no le inquieta la 
edad de su partido, porque hay partidos más antiguos que gozan de cabal salud. Es un tema, advierte, de 
actualización, de ser más abiertos al mundo. Trajeado, como casi siempre, el exmandatario estatal que reconoce 
deberle todo al PRI, llega a la cita con corbata negra, luego de asistir al funeral del abogado Jesús Salinas Sandoval, 
su compañero desde la secundaria y hasta la carrera. (PA) 
 
MC 
 
RENUNCIA DELEGADO ESTATAL DE JÓVENES DE MOVIMIENTO CIUDADANO 
A unas horas de la visita del dirigente nacional de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez a Querétaro, el 
delegado estatal de Jóvenes, Miguel Ángel Ruiz Barrón presentó su renuncia al cargo. En un oficio dirigido al delegado 
nacional de MC, César Cadena, y la coordinadora estatal de MC, Nora Amaya, el delegado estatal de Jóvenes informó 
que su renuncia al cargo por la incongruencia que percibe tiene el rumbo del partido en el estado. (DQ) 
 
MORENA 
 
REGIDORA DENUNCIÓ VIOLENCIA POLÍTICA TRAS IRRUPCIÓN EN SU OFICINA 
Rosa Corral, regidora del municipio de Querétaro por Morena, denunció que ha sido víctima de violencia política de 
género luego de que su oficina en el Centro Cívico fuera allanada y una computadora sustraída. La regidora vinculó 
el hecho con su oposición al Plan Municipal de Desarrollo. Corral informó que los hechos ocurrieron el pasado 
viernes 28 de febrero y que la denuncia correspondiente ya fue presentada ante la Fiscalía General del Estado (FGE). 
Desde ese día, aseguró ha recibido mensajes de actores políticos ligados al partido en el poder con calificativos que, 
según sus palabras, constituyen violencia política en razón de género. “Este tipo de agresiones no pueden ser 
toleradas ni normalizadas”, declaró en rueda de prensa. También indicó que peritos de la FGE realizaron el peritaje 
ese mismo día y recabaron huellas en su escritorio. La regidora señaló que la computadora sustraída pertenecía a 
una de sus colaboradoras y estaba bajo su resguardo dentro de su escritorio.  “El peritaje descartó la hipótesis de 
que haya sido el viento. El viento no puede llevarse una computadora”, enfatizó. Asimismo, acusó que estos hechos 
forman parte de un patrón de intimidación contra regidores de oposición. Recordó que, en la sesión de Cabildo 
anterior, manifestantes irrumpieron en la sala para increpar al regidor Fernando Flores. Además, aseguró que otros 
regidores como Paulina Aguado, José Luis Ceballos y Marco Antonio León han denunciado presiones para votar a 
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favor del Plan Municipal de Desarrollo. La regidora también cuestionó la ausencia de cámaras de seguridad en las 
oficinas de los regidores, lo que, dijo, permite la impunidad de estos ataques. “La administración panista espera a 
que la Fiscalía solicite las grabaciones, pero da la casualidad de que no hay cámaras en nuestra área”, manifestó. (DQ) 

 
NOTAS PRINCIPALES 

 
N: FUTURO SIN VIOLENCIA 
Chepe Guerrero y Mauricio Kuri presentan resultados de ¡En sus Marcas, listos… por la Paz! 
 
AD: AFINAN PARA EL BATÁN ESTUDIO FINANCIERO 
El Gobierno estatal prepara una propuesta económica para presentarla al Congreso local y financiar el proyecto 
hídrico que traerá agua a la zona metropolitana de Querétaro. 
 
EUQ: IMCO: MAYOR INCLUSIÓN LABORAL FEMENINA DETONA CRECIMIENTO 
Instituto plantea aprovechar el talento de las mujeres para un desarrollo económico sostenible e inclusivo; 
Querétaro es uno de los estados con mayor participación del sector. 
 
CQRO: TRUMP CONFIRMA ARANCELES A MÉXICO, CANADÁ Y CHINA 
En teorí a, los aranceles deberí an operar a primera hora de hoy, pero lo dicho en los u ltimos dí as por el secretario de 
Comercio, Howard Lutnick, plantea cierta incertidumbre sobre cua ndo y en que  medida se aplicara n exactamente. 
 
PA: PRI DEBE ASOMAR AL FUTURO: BURGOS 
La clave, propuestas serias y lanzar buenos candidatos, considera ex gobernador priista. 
 
P: CRECE TENSIÓN POR LA HUELGA EN EL MUNICIPIO DE CADEREYTA 
Conflicto. Luego de solicitar apoyo por parte del gobierno estatal por la deuda de 52 millones de pesos, las 
declaraciones entre la presidenta municipal y el gobernador Mauricio Kuri parecen no encontrar coincidencia. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ENERGÍA Y AGUA SE GARANTIZARÁN CON ASOCIACIONES PÚBLICO - PRIVADAS: MAURICIO KURI GONZÁLEZ 
Ante la falta de recursos federales, el gobernador Mauricio Kuri, confirmó que su administración buscará 
asociaciones público-privadas para garantizar el suministro de agua y energía en la entidad. El mandatario advirtió 
que, de no tomarse acciones, el estado enfrentará serios problemas de sustentabilidad. (N 2) 
 
MAURICIO KURI PRESENTA EL BATÁN ANTE LOS DIPUTADOS 
El gobernador Mauricio Kuri anunció la presentación del proyecto El Batán: Agua para Todos ante la Cámara de 
Diputados, con el objetivo de garantizar el abastecimiento de agua en la entidad. La iniciativa contempla un esquema 
de financiamiento a través de una asociación público-privada. Esto en respuesta a la demanda de agua en Querétaro, 
sexto lugar a nivel nacional en estrés hídrico. (EUQ 3) 
 
LLEVARÁN TARIFA UNIDOS A SJR, EZEQUIEL MONTES Y TEQUISQUIAPAN, DICE KURI 
El Ejecutivo estatal, Mauricio Kuri,  encabezó el anuncio de la expansión del programa social Tarifa UniDOS para el 
municipio de San Juan del Río, que  mediante una inversión de 100 millones de pesos, proyecta brindar servicio a 
más de 25 mil usuarios, con 400 autobuses a una tarifa de dos pesos y un total de 42 rutas urbanas contenidas en el 
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sistema, el cual operará a partir del segundo semestre del 2025.“A todos, agradecer a los que están aquí conmigo, 
Agustín fue de los que más impulsaron la tarifa UniDos en San Juan del Río, estuvo checando mucho la gente allá y la 
necesidad que se tenía, fue de los que estuvieron más presionando, junto con el Director, quien ha hecho un excelente 
trabajo. Y también, por supuesto, aquí el señor Presidente Municipal”, expresó. (PA) 
 
GOBERNADOR CONFIRMA QUE NO HABRÁ REUNIÓN CON ALCALDESA DE CADEREYTA 
Ante los señalamientos de la presidenta municipal de Cadereyta, Astrid Ortega, sobre la responsabilidad de 
administraciones anteriores en la actual huelga de trabajadores con el municipio, el gobernador Mauricio Kuri 
aseguró que los ciudadanos eligen a sus gobernantes para resolver sus problemas, no para “echar culpas”.  Al 
confirmar que no se reunirá con Astrid Ortega. (P 2) 
 
NO POLITIZAR HUELGA EN CADEREYTA: MAURICIO KURI 
El gobernador Mauricio Kuri, reiteró su llamado a no politizar el conflicto laboral que vive Cadereyta y calificó como 
"lamentables" las declaraciones de la alcaldesa Astrid Ortega, quien aseguró que con el costo de construir 40 metros 
del Paseo Cinco de Febrero podría cubrirse el monto de 52 millones de pesos solicitado por el sindicato para resolver 
la huelga. (N 2) 
 
PRESIDENTA DE CADEREYTA DESPIDIÓ A TRES TRABAJADORES SINDICALIZADOS  
Liliana San Martín, secretaria del Trabajo, reveló que la presidencia municipal de Cadereyta despidió a tres 
trabajadores sindicalizados durante el proceso de emplazamiento a huelga. Destacó que estos tres trabajadores 
formaban parte del DIF Municipal. (EUQ 7) 
 
GOBIERNO FEDERAL INTERVENDRÁ EN EL JUICIO LABORAL EN CADEREYTA 
La presidenta Claudia Sheinbaum dio a conocer que será la Secretaría de Gobernación la encargada de revisar el 
conflicto laboral entre el Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio de Cadereyta y la administración 
liderada por la alcaldesa Astrid Ortega. Durante la conferencia “Mañanera del Pueblo”, respondió a un 
cuestionamiento sobre el tema, señalando que la titular de la Secretaría de Gobernación, Rosa Rodríguez, será la 
encargada de analizar la situación y explorar posibles vías de solución. (EUQ 7) 
 

MUNICIPIOS 
 
VA FELIFER MACÍAS POR DECLARAR COMO ÁREAS PROTEGIDAS NATURALES 900 HECTÁREAS 
El presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, refirió que pugnará porque durante su 
administración se pueda contar con al menos 900 hectáreas nuevas consideradas áreas naturales protegidas; en 
distintos puntos de la capital. En primera instancia, refirió el alcalde, se siguen con los procedimientos jurídicos que 
se han interpuesto en la zona del Ejido El Zapote, en el que está involucrada la desarrolladora “Tierra Noble”; donde, 
dijo, se pueda resolver en próximas fechas. (PA) 
 
PRESENTAN FESTIVAL CREADORAS PARA CONMEMORAR A MUJERES 
El presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, presentó el festival cultural “Creadoras”, en 
la Alameda Hidalgo, del 21 al 23 de marzo de 2025, en el marco de la conmemoración del Día Internacional de la 
Mujer. El alcalde mencionó que esto formará parte de una serie de actividades encaminadas a la promoción y 
fortalecimiento de políticas a favor de las mujeres, y brindar espacios de expresión de las artistas queretanas. (PA) 
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ECHARÁN A ANDAR EN LA CAPITAL CENSO Y REGISTRO DE ANIMALES DE COMPAÑÍA 
El presidente municipal de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera, dio a conocer que se arrancará en el próximo 
mes de abril con la entrega de certificados para el registro de animales de compañía, que vendrá acompañado con la 
entrega de un chip. El alcalde indicó que se iniciará con los primeros 10 mil certificados, para lo cual se invertirán 
poco más de siete millones de pesos, que fungirán como una especie de acta de nacimiento, y que permitirá dar 
identidad a los perros y gatos de los queretanos. (PA) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ASÍ SE VIVIRÁ EL 8M EN QUERÉTARO: MARCHA, TALLERES Y ACTIVIDADES CULTURALES PARA 
CONMEMORAR EL DÍA DE LA MUJER 
Con motivo del Día Internacional de la Mujer, el colectivo Adax Digitales realizó un tercer llamado para invitar a 
mujeres a participar en la marcha y actividades programadas para el próximo 8 de marzo en la Alameda Hidalgo, a 
partir de las 16:00 horas. Diversos colectivos se han sumado a la convocatoria y han extendido la invitación a 
servidoras públicas y políticas, con la condición de que no utilicen el evento con fines proselitistas y asistan sin 
logotipos o distintivos, únicamente en calidad de ciudadanas. (N 5) 
 
CANACO QUERÉTARO PLANTEA ESTRATEGIAS ANTE ARANCELES 
La presidenta de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco) en Querétaro, Lorena Muñoz Altamira, llamó a los 
agremiados a pensar en acciones para prepararse ante la nueva imposición de aranceles al país por parte de la 
administración del presidente de Estados Unidos, Donald Trump. Esta orden está preparada para hoy cuatro de 
marzo, por lo que la presidenta de la cámara sugiere, entre varias estrategias, revisar contratos con proveedores 
norteamericanos y pensar en nuevas alianzas con otros países; incluso, en el mismo territorio nacional. (PA) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

CUARTO DE GUERRA 

BURLA. Cómo han cambiado las jerarquías, que ahora hasta la representante designada por Canirac, Citlali 
Hernández, se la juega a mentir, quedar mal o de plano engañar al secretario estatal de Gobierno, Carlos Alcaraz, 
quien sugirió acabar con el caudillismo de Rosalinda Hernández y Octavio Mata en el gremio restaurantero y otorgar 
la mitad del comité directivo a sus detractores para equilibrar el mando. En eso quedaron, pero… BAÑO. Citlali no 
sólo “le dio el avión” al funcionario asistiendo a una junta con el opositor Ricardo Brieño hace una semana, sino que 
a los 2 días (para que vean de qué lado masca la iguana) organizó ella su propia reunión con socios… y no encontró 
una mejor sede que el restaurante de la renunciante lideresa Rosalinda Hernández, a donde por supuesto que no 
asistieron los de la planilla “Canirac para Todos”. Para rematar, y que lo entiendan bien clarito en Segob, tampoco les 
dio espacio a los detractores en el comité. Sin miedo al éxito, papá. OOOPS... Y hablando de osos, el regidor morenista 
Fernando Flores recibió una sopa de su propio chocolate. Acostumbrado a ser el que acusa, señala y gritonea, en la 
última sesión del Cabildo capitalino él recibió gritos y acusaciones por parte de ciudadanos a los que les quedó mal. 
(DQ) 

 

ASTERISCOS 

Plan municipal. El Municipio de Colón se suma a Corregidora y Querétaro como parte de los únicos ayuntamientos 
que han cumplido, hasta el momento, con la presentación de su plan municipal de desarrollo. Si bien los municipios 
tienen como plazo el 31 de marzo para atender esta obligación, a menos de un mes aún faltan muchos alcaldes y 
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alcaldesas por presentar su plan, un documento esencial para definir las metas, objetivos y estrategias para cumplir 
los compromisos hechos con los habitantes y ejecutar una eficiente administración. En el Monitor de Promesas que 
publica Grupo AD Comunicaciones puede consultar el cumplimiento de los presidentes municipales en sus promesas 
de campaña. Aplazan huelga. El municipio de San Juan del Río logró conseguir una prórroga para el 1 de abril y 
evitar el estallamiento de la huelga, previsto para este 5 de marzo. El alcalde Roberto Cabrera ha sido un buen 
negociador con los sindicatos, quienes desde 2022 tienen emplazado al municipio sanjuanense, por lo cual la 
Administración ha hecho esfuerzos económicos importantes para mantener la operatividad y los servicios a sus 
habitantes, al tiempo de respetar y garantizar el cumplimiento de los derechos de los trabajadores sindicalizados. 
‘Sin excusas’. El diputado federal de Morena, Luis Humberto Fernández, hizo un llamado a sus compañeros de la 4T 
para que acaten la ley contra el nepotismo de la presidenta Claudia Sheinbaum, “sin excusas, ni regateos”, para el 
proceso electoral del 2027. Argumentó que debiera ser una prioridad para quienes forman parte del movimiento 
sumarse a esta iniciativa. La crítica generalizada a Morena y sus aliados es que aplazar la aplicación de esta ley solo 
exhibe a políticos de la 4T que buscan aprovechar la prórroga para acomodar a sus familiares. (AD) 

 

BAJO RESERVA 

Imaginese vivir en Suiza y perderse estas fugas. Tras la fiebre de la entrega de los Premios de la Academia a lo 
mejor del cine, nos dicen que en Querétaro se dio una fuga que ni a Jerry Bruckheimer se le hubiera ocurrido. Nos 
dicen que un cuentahabiente fue asaltado antes de ingresar al banco. Según un video difundido en redes sociales, se 
escuchan gritos de auxilio cuando el ladrón ya había tomado el dinero e inició su huida. El ladrón es captado durante 
su escape en ¡una bicicleta!, donde ya lo esperaba su secuaz con el pie en los pedales, mientras que el que tomó el 
dinero se montó ¡en los diablos de la bici!; la sorpresa del guión es que no los agarraron y nos dicen que se fueron 
con 100 mil pesos en la bolsa. Beatriz Robles busca la visibilidad del electorado. Nos cuentan que la senadora de 
Morena, Beatriz Robles, ya está en la pista del 2027. Tiene aspiración de ser candidata a gobernadora, aunque la 
carrera no será fácil, pues necesita imponer ritmo y sortear los obstáculos que le pongan sus adversarios al interior 
de su partido. Para seguir promocionando su imagen, como una posible aspirante en la pretendida carrera electoral, 
nos comentan, doña Bety ya abrió su casa de enlace legislativo, ubicada en una de las principales calles de la colonia 
Carretas, lo que le genera mucha visibilidad de la población. (EUQ 2) 

 

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 

Sheinbaum no se pronunció sobre huelga…  A ver, a ver, a todos aquellos que ayer aseguraron en redes con 
extrema algarabía, como el regidor de Morena en el ayuntamiento de Querétaro, Fernando Flores, que Querétaro fue, 
nuevamente, noticia nacional, porque en la mañanera de la presidenta Sheinbaum se abordó el tema de la huelga en 
Cadereyta, cabe hacerles algunas aclaraciones.  Que fue uno de los ‘youtuberos’ porristas de apellido Marroquín 
quien, en una intervención ¡de 182 palabras!, más que preguntar, afirmó: “La actual administración municipal (de 
Morena) ha intentado negociar con el conflicto y no. se resuelve”, y: “le pide su apoyo a ver si puede interceder para 
que el gobernador Mauricio Kuri, tanto como la presidenta municipal de Cadereyta, puedan llegar a un arreglo”… ¿O 
sea que la alcaldesa lo mandó a pedir el apoyo?.  Y Sheinbaum se limitó a contestarle con nueve palabras: “Se lo 
encargamos ahí a la secretaría de Gobernación”, sin hacer absolutamente ningún pronunciamiento al respecto.  Por 
cierto, que, en un comunicado, por la noche, el DIF municipal manifestó que ningún trabajador ha sido despedido 
durante el estallamiento de la huelga, como manifestó la secretaria del Trabajo, Liliana San Martín.  ¿Ni excusas ni 
regateos?. Que, a pesar de que el diputado federal de Morena por Querétaro Luis Humberto Fernández había 
señalado que no debía haber excusas ni regateos, y que la reforma para evitar el nepotismo electoral debía aprobarse 
a la brevedad y con vigencia en 2027, como propuso la presidenta, los integrantes de todas las bancadas de la Cámara 
de Diputados, en las Comisiones Unidas de Puntos Constitucionales y Reforma Político-Electoral, con unanimidad de 
62 votos, avalaron el dictamen del Senado que prohíbe la reelección consecutiva y el nepotismo electoral, hasta el 
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2030.  “En este delicado momento por el que atraviesa la nación, no caben los pretextos, solo la determinación y 
convicción (…) ¡apoyo absoluto a las propuestas de la presidenta Claudia Sheinbaum!”, había dicho el diputado. Los 
jaloneos y la medición de fuerzas al interior de Morena están ¡a todo lo que dan!. Tremendo, el accidente vial  en 
Avenida Cimatario. Que el accidente vehicular múltiple registrado ayer sobre la carretera federal 57, a la altura de 
avenida Cimatario, dejó un saldo de 10 personas heridas y provocó el bloqueo de dicha vialidad durante varias horas.  
El hecho sucedió alrededor de las 9:00 horas y estuvieron involucrados seis vehículos; personal de emergencia 
brindó atención pre hospitalaria a los afectados, uno de los cuales requirió traslado a un hospital. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Llega la equidad de género al automovilismo deportivo. Este fin de semana se efectuó la rodada de aniversario del 
Road Kings con la participación de pilotos mujeres a bordo de las naves más poderosas sobre la tierra. Estuvieron 
en Querétaro, Bernal y Tequisquiapan. Nada las detiene. (PA 1) 
 
EXPEDIENTE Q / REGISTRO 
Por Adán Olvera 
El municipio de Querétaro, que encabeza Felifer Macías, ha lanzado un programa innovador de registro único para 
animales de compañía, marcando un avance significativo en la protección y bienestar de las mascotas. Este esfuerzo, 
que implica la colocación de un chip de identificación y la creación de un historial clínico, es un paso crucial hacia 
una cultura de tenencia responsable y de prevención del abandono animal. La implementación de este sistema no 
solo permitirá a las autoridades tener un mejor control sobre la población de perros y gatos en la ciudad, sino que 
también facilitará la reunificación de mascotas extraviadas con sus dueños. Sin embargo, es importante aclarar que 
el chip no cuenta con geolocalización, lo que significa que sigue siendo responsabilidad de los propietarios garantizar 
la seguridad de sus animales. Además, la iniciativa ofrece beneficios tangibles como la esterilización gratuita y la 
aplicación de la vacuna antirrábica, medidas esenciales para el control de la sobrepoblación y la prevención de 
enfermedades. La obligatoriedad futura del registro podría representar un desafío en términos de logística y 
cumplimiento, pero, de concretarse, convertiría a Querétaro en un referente en políticas de bienestar animal en el 
país. La meta del municipio es registrar a 10 mil mascotas, lo que muestra la ambición del programa y su potencial 
impacto en la ciudad.  En el país y en Querétaro, donde el abandono y maltrato animal siguen siendo problemas 
graves, iniciativas como esta son alentadoras; si bien  no es una solución definitiva, representa un avance en la 
dirección correcta. Ahora, corresponde a los ciudadanos asumir su responsabilidad y comprometerse con el 
bienestar de sus mascotas. DE REBOTE. La Alcaldesa de Cadereyta Astrid Ortega, no sólo enfrenta el conflicto laboral 
que llevó al estallamiento de huelga, sino que ahora es señalada de agravar la situación con despidos injustificados; 
así lo pone en evidencia la secretaria del Trabajo, Liliana San Martín, de ser  cierto, estamos ante un acto de represión 
laboral que podría tener consecuencias legales y políticas; el asunto sigue trabado y no hay para cuando; muchos 
hablan  de las afinidades políticas de la presidenta municipal y la ligan al diputado inventor “del otro Querétaro” 
pero en realidad la afinidad es con el exlíder nacional de Morena, Alfonso Ramírez Cuellar y parece que eso no sirve 
de mucho o en realidad de poco. (DQ) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramirez 
Lo que el tiempo se llevó. Hace 96 años se fundo el PRI en Querétaro. Anuncia Kuri la tarifa unidos para San Juan. 
Hoy está el líder naranja Máynez en Colón. Envía Claudia tema de Cadereyta a Segob. Longevo. Como tercera o cuarta 
fuerza política nacional aparece el PRI junto al PAN su rival histórico y actual aliado, superados ambos por Morena 
y Movimiento Ciudadano. Nueva realidad. Fundado aquí hace 96 años, cumplidos hoy, la organización aglutinadora 
de los revolucionarios del siglo pasado dejó de ser la opción de cambio y ha sido abandonada por gran cantidad de 
militantes y no pocos dirigentes nacionales y estatales. Algunos, como López Obrador, fundaron Morena. Otros como 
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Dante Delgado, crearon el partido naranja. Y lo mismo puede decirse del PT y el Verde, acomodados siempre según 
los vientos dominantes. En nuestro estado el PRI tiene una presencia testimonial, con una de las 25 diputaciones 
locales, dos de 18 presidencias municipales (Arroyo Seco y Landa de Matamoros) y cuatro más (Huimilpan, 
Peñamiller, Pinal y Querétaro) en alianza con PAN y/o PRD. De las seis diputaciones federales de mayoría tiene una, 
la de Mario Calzada, junto con el PAN y la pluri de Abigail Arredondo. Recientemente se dieron las defecciones del ex 
presidente estatal Paul Ospital y su compadre el secretario general Antonio Macías. En respuesta la actual dirigente 
Abigail Arredondo, diputada federal y ex candidata a gobernadora, dio la nota en San Lázaro al vestirse como el 
Chapulín Colorado para proponer una ley contra el chapulineo político que, a fuerza de ser sinceros, no tendrá mayor 
efecto porque la nueva mayoría recibe y seguirá recibiendo a los priistas en fuga. Bueno, con decirles que ni en Acción 
Nacional tienen claro si van a mantener su alianza con el PRI en el 2027, mientras que Movimiento Ciudadano recibe 
cascajo y gobierna en Amealco y Colón, antiguos feudos priistas. Dentro de cuatro años, en 2029, el tricolor cumplirá 
un siglo, si Alito y sus líderes no entierran lo que queda del partido histórico que construyó este sistema político y la 
mayoría de las instituciones nacionales. Así de fácil. Así de difícil. -Oído en el 1810- Ajenos. La mayoría de los ex 
presidentes nacionales del PRI, entre ellos los queretanos Fernando Ortiz Arana y Mariano Palacios Alcocer, están 
retirados de la actividad partidista y no quieren ser parte de las lamentables decisiones del actual comité. Doy fe. -
¡Preeeparen!-Tarifa Unidos. El compromiso con la economía de las familias sanjuanenses sigue fortaleciéndose. 
Este lunes, el gobernador Mauricio Kuri anunció que muy pronto San Juan del Río se sumará a la tarifa Unidos de 2 
pesos, la más baja del país, beneficiando directamente a estudiantes, adultos mayores, personas con discapacidad y 
trabajadores del servicio a la comunidad, como policías, personal de Protección Civil, salud, bomberos, entre otros. 
Este esquema de movilidad representa un alivio significativo en el gasto diario de miles de personas; una política 
pública de este calibre demuestra que en Querétaro se gobierna con visión y sensibilidad social. El presidente 
municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, agradeció este esfuerzo, destacando que con acciones como 
esta se sigue construyendo un San Juan mejor. La movilidad accesible no solo beneficia la economía familiar, sino 
que también fortalece la calidad de vida de quienes día a día trabajan y estudian para un futuro próspero. En el Teatro 
Metropolitano, estando como invitado el senador Agustín Dorantes, entregó más de 7 mil firmas sanjuanenses para 
impulsar que este programa con la tarifa más baja del país,  se implementará en la tierra de Palomas Bien. -
¡Aaapunten!- Naranja. Jorge Álvarez Máynez estará hoy en el municipio de Colón para presentar su libro, acudir al 
lanzamiento del plan municipal de desarrollo e inauguró la casa del partido. Le acompañará, claro, la dirigencia 
estatal y los ex panistas y ex priistas. Provechito. -¡Fuego!- La Mañanera. Marroquín llevó ayer a Palacio Nacional el 
conflicto sindical de Cadereyta de Montes. La presidenta Sheinbaum encomendó a la secretaria de Gobernación el 
enredadisimo asunto. ¡Porca miseria!. (PA 2) 
 
CÓDICE QUETZAL 
Oportunista. La obra de Paseo Cinco de Febrero fue la bandera política-mediática que agarró Morena para señalar 
al Gobierno del Estado, admitió Guillermo Vega, diputado del PAN, pero señaló que, pese a los retrasos evidentes que 
la obra tuvo, esta es funcional. Aniversario. EI PRI cumple 96 años de vida, partido que surgió nada más y nada 
menos que en Querétaro, estado donde hoy busca volver a convencer a la gente de que es una buena opción para 
gobernar, pero otros dicen que si no se alía con otro partido político, para el 2027 podría perder el registro… 
Caos. Tarde atípica en Querétaro, una serie de asaltos se presentaron en la tarde y alarmaron a la población puesto 
que a un transeúnte en una plaza comercial le habrían despojado 110 mil pesos... señalan que la Seguridad Privada 
no actuó, pese a la solicitud de auxilio. (CÓDICE INFORMATIVO) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
En la mira. Nos cuentan que tanto los fundadores como los nuevos integrantes del partido Movimiento Ciudadano 
han pedido a sus liderazgos no dejar "escapar" al exgobernador Pancho Domínguez, y es que dicen que podría ser 
un elemento clave para que la contienda de 2027 se defina entre el naranja y el guinda, que buscan la transición en 
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Querétaro. Robo en bici. Nos enteramos que lamentablemente ayer se presentó un robo de 100 mil pesos en una 
plaza comercial por sujetos que huyeron a bordo de una bicicleta para perderse en la zona cerril del Tángano sin que 
se les haya podido detener. Aunque no se presentan seguido, estos delitos generan picos en la percepción de 
seguridad y urge atenderlos. Nos cuentan que la Fiscalía ya se encuentra en la búsqueda de los responsables. 
Mediación. Una de las instituciones que atiende la resolución de conflictos es la USEBEQ, ya que capacitó a más de 
300 actores escolares a través de un programa de mediación y resolución de conflictos para fortalecer las 
comunidades educativas en Querétaro. Lo cual, nos dicen, fue bien reconocido por padres de familia, estudiantes y 
autoridades. Quienes también calificaron la Ley Kuri como positiva. (P 2) 

 

EL ALFIL NEGRO 
Alertan. Entre traileros se alertan: “pasando la caseta Qro-CdMx, antes de la plaza de toros Santa María, se aparece 
auto blanco con torretas, parecido a la GN, trae calcomanía en el cofre y se hacen pasar por ministeriales pero son 
ratones”. ¿Cuento o realidad?. (N) 
 

Y EL DINOSAURIO YA NO VA A ESTAR AHÍ 

Por Víctor Jaramillo 

Quizás el escritor Augusto Monterroso se equivocó en su cuento y ahora, cuando despertamos, el dinosaurio ya no 
va a estar ahí. Este 4 de marzo, el PRI llega a su aniversario en uno de sus momentos más bajos de su historia. Ni 
siquiera en 2001, tras haber perdido la Presidencia de la República por primera vez, estaba tan debilitado como 
ahora. En ese momento, por lo menos aún tenía cuadros políticos y discurso. Hoy el PRI es un cascarón vacío. Tras 
su debacle en 2000 y tras un mediocre papel en 2006, el PRI apostó a una carta para recuperar la presidencia de la 
República. Su apuesta fue Enrique Peña Nieto y un discurso de un nuevo PRI, pero con un partido que nunca aprendió 
de los errores de su pasado. Carente de contenido político, se convirtió en una quimera y en un dinosaurio en vías 
de extinción. Basta ver las recientes encuestas publicadas por medios nacionales, donde, en intención de voto, 
Morena encabeza las preferencias de manera prácticamente hegemónica. La sorpresa es que el segundo lugar lo 
ocupa Movimiento Ciudadano, desplazando al PAN al tercer sitio. Y al PRI a un irrelevante lugar: si fuera liga de 
fútbol, el tricolor estaría al borde del descenso. Y en Querétaro, la situación es aún más lamentable. En los últimos 
meses hemos visto una deserción constante de militantes, muchos de ellos considerados la "nueva sangre priista", 
pero que han optado por abandonar el barco y sumarse a Movimiento Ciudadano. El ejemplo más claro es el de Paul 
Ospital, joven de las juventudes calzadistas que, junto con Abigail Arredondo, María Alemán y otros personajes más 
de su generación, parecía destinado a renovar al partido. Incluso Ospital llegó a usar como lema una frase en decía 
que seguía los pasos de Pepe. Es evidente que hoy caminan hacia destinos opuestos. Esas jóvenes promesas se 
diluyeron y ninguno logró consolidar un liderazgo que entendiera el papel histórico del PRI. Ahora, enfrentan el 
declive absoluto del Revolucionario Institucional. El colmo fue la falta de tacto político de la presidenta estatal del 
PRI al exigir que Paul Ospital regresara su diputación, pues al pasarse a Movimiento Ciudadano, este partido 
automáticamente ganaba una curul en el Congreso local. Esto refleja la decadencia del PRI, que ha llegado a un punto 
en el que necesita con desesperación cada escaño y, en su afán de retenerlos, terminó impulsando una ley "anti-
chapulin" para castigar a quienes brincan de un partido a otro. Pero el momento más absurdo llegó cuando la también 
diputada se puso una sudadera del Chapulín Colorado, llevando la política a un nivel de clickbait en vez de discurso. 
El PRI ha equivocado su visión, y más aún en Querétaro, su cuna. Aquí nació, y al parecer, aquí también será su tumba. 
(EUQ 9) 
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LA FUERZA DE LA COLABORACIÓN: EL CABILDO METROPOLITANO DE QUERÉTARO 

Por Laura Aguilar Roldán 

En el corazón de Querétaro, cuatro municipios han decidido escribir una nueva historia de unión y progreso, dando 
vida al Cabildo Metropolitano. Esta audaz iniciativa es mucho más que una estrategia administrativa: es un sueño 
compartido que promete transformar la forma en que vivimos, trabajamos y convivimos en la región. Un sueño 
compartido que toma forma. Imagina una ciudad en la que cada calle, parque y servicio público respire eficiencia 
y bienestar. Gracias a la unión de recursos y la coordinación de acciones, los municipios ahora pueden alinear sus 
esfuerzos en áreas vitales como la movilidad, el desarrollo urbano, la seguridad y el manejo del agua. Este modelo 
colaborativo no solo optimiza la gestión de recursos, sino que también permite una respuesta rápida y coordinada 
ante cualquier reto, desde operativos de seguridad que reducen la delincuencia hasta iniciativas que agilizan el flujo 
vehicular y mejoran la experiencia diaria de los ciudadanos. Compromiso con un futuro sostenible. El Cabildo 
Metropolitano abraza el desafío ambiental con pasión. Lejos de ignorar las preocupaciones sobre el impacto 
ecológico, esta iniciativa se compromete a proteger nuestros tesoros naturales, como el icónico río Querétaro. 
Imagina acciones coordinadas que no solo cuiden el medioambiente, sino que también transformen espacios 
públicos en oasis de convivencia y alegría, donde cada parque y plaza se convierta en un punto de encuentro vibrante 
y lleno de vida. Espacios que inspiran y servicios que protegen Entre los múltiples beneficios, destaca la 
revitalización de parques y áreas comunes, fundamentales para el tejido social. Estos espacios, cuidadosamente 
recuperados, son el escenario perfecto para que la comunidad se reúna, célebre y construya recuerdos imborrables. 
Además, la modernización y profesionalización del servicio 911 asegura que, en momentos de emergencia, la 
respuesta sea rápida, efectiva y llena de humanidad. Es un recordatorio de que, cuando la tecnología y el compromiso 
se unen, el bienestar de la comunidad está garantizado. (AD) 

 

LA PROTECCIÓN DE LO MÁS VALORADO 

Por Jorge Gutiérrez 

Existen un sinfín de frases y sentencias respecto al significado que los niños tienen para las sociedades, para los 
diferentes pueblos, ya sean hiperdesarrollados o subdesarrollados. En pocas palabras, son lo más preciado de las 
familias y representan las razones principales para definir y lanzar políticas públicas que los impulsen, celebren, 
pero más importantemente, que los protejan. En las sociedades "modernas y avanzadas" los infantes y adolescentes, 
viven un constante conflicto ya veces contradicciones entre la educación y los valores familiares, las prácticas de la 
vida cotidiana asistidas por la tecnología (gadgets, sistemas y aplicaciones, entre otros...). Esa vida de 
contradicciones, en donde por un lado promovemos hasta increpamos a los jóvenes y niños-que convivan y platiquen 
con otros de su edad, que "jueguen" y hagan actividad física y que "interactúen" con otros niños y niñas, se vuelve 
contradictorio ya que por otro lado se les acerca a esa convivencia natural con cualquier variedad de tecnología. 
Dentro de estos avances tecnológicos se encuentran las redes sociales, ya sea las enteramente públicas o aquellas 
relacionadas a aplicaciones en específico como videojuegos o de grupos específicos de interés muy variados. En estos 
recursos generalmente se "convive" o "interactúa" con "usuarios" de muy diverso tipo, de los que, en la gran mayoría 
de las veces, se desconoce la edad, género, intereses y otras características que podrían permitir discernir el nivel y 
profundidad de la interacción, para "cuidar o moderarla' propiamente dicho, es decir, en esas redes, infinidad de 
usuarios se relacionan con un desconocimiento quién es la persona u organización al frente de la pantalla en el otro 
extremo de la comunicación. Los resultados han sido total de catastróficos para un importante porcentaje de infantes 
que han sido presa de abusadores de muy diverso tipo. Esto debe detenerse, como se ha hecho en otros países. La 
propuesta de ley presentada por el Gobernador Mauricio Kuri, busca proteger a los niños y adolescentes de 
Querétaro -inicialmente, puesto que podría extrapolarse hacia una índole nacional- a través de la regulación del 
acceso de menores a las redes sociales, y aunado a ello, endurecer las sanciones por delitos cibernéticos que los 
puedan afectar directa o indirectamente. La intención es prevenir el acoso no solo sexual, sino de cualquier tipo en 
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menores a través de las redes sociales. #DesdeCabina entiendo y celebró la iniciativa del gobernador Kuri, pero lejos 
de solo sumarme como un ciudadano con parientes o conocidos en edad infantil, reconozco la importancia de 
involucrarse en la generación de mejores hábitos con los niños y adolescentes, hábitos que empiezan en casa y que 
se extienden hasta el centro educativo. La regulación del uso de dispositivos móviles inteligentes es un tema, pero la 
generación de autorregulación en los propios niños, impulsados desde casa, creo es más importante aún. El que en 
los centros educativos se utilice la tecnología y conectividad para desarrollar más y mejores competencias en los 
niños y chicos, preparándose para una sociedad más tecnológicamente competitiva es sin lugar a dudas el gran tema, 
en que la sociedad, el gobierno y las propias empresas tecnológicas deben mover esta triple hélice en beneficio de lo 
más valorado que tiene una nación, su infancia. (EUQ 13) 
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